

Zeitschrift: Actio : un magazine pour l'aide à la vie
Herausgeber: La Croix-Rouge Suisse
Band: 97 (1988)
Heft: 5

Vorwort: SIDA : les dangers de l'exclusion
Autor: Baumann, Bertrand

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 11.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

EDITORIAL

SIDA: les dangers de l'exclusion

Prévenir l'exclusion des malades du Sida et des séropositifs. Ce vœu émis par «Aide suisse contre le Sida» et par toutes les organisations d'entraide impliquées dans l'accompagnement des patients sera, il faut l'espérer, entendu par l'ensemble de la société à laquelle il est adressé.

Faut-il oui ou non s'alarmer? Un hebdomadaire français révélait il y a peu le cas d'un jeune technicien, d'abord muté puis licencié de son emploi pour cause de Sida. Raison invoquée par le chef d'entreprise concerné: l'extrême inquiétude et les pressions exercées par le personnel de l'entreprise. Motif inavoué: le désir de se débarasser d'un collaborateur dont on craignait être très coûteux à l'entreprise.

Jusqu'à maintenant dans notre pays, on ne relève pas, et c'est heureux, de situations analogues. Le Conseiller fédéral Flavio Cotti s'est récemment déclaré fermement opposé à toute introduction du test obligatoire à l'embauche, allant ainsi à contre-courant de ce qui est déjà pratiqué chez nos voisins pour certaines catégories de profession.

De plus, si l'on en croit un sondage récemment effectué dans l'ensemble des Etats européens, la Suisse serait avec la Suède le pays où la tolérance de l'individu vis-à-vis des malades du Sida est la plus marquée.

Est-ce à dire que la société suisse est mieux préparée pour accepter et intégrer les malades du Sida?

Voire. La «Schweizer Illustrierte» rapportait récemment les difficultés rencontrées par de jeunes toxicomanes zurichoises dans leur vie quotidienne: problèmes d'emploi, contrat de location subitement résilié. Une jeune toxicomane de 26 ans, malade du Sida, s'est même entendu dire par un médecin dentiste de la ville: «A quoi bon soigner vos dents puisque vous avez le Sida»!

Et il est un autre danger qui se profile à l'horizon: celui de refus de prise en charge financière des malades du Sida et des séropositifs. Le Sida a fait irruption à une époque où les coûts de la santé ne cessent de progresser, notre système de sécurité sociale donne des signes d'essoufflement. Déjà, quelques compagnies d'assurances posent des conditions draconiennes à la conclusion de certains types de contrat. Les assurances-maladie seront aussi tentées de procéder de même.

Parallèlement à l'exclusion psychologique, l'exclusion progressive des patients du système de protection sociale est une menace qu'il s'agit de ne pas sous-estimer.

Bertrand Bumann

SOMMAIRE

3 En bref

4 Editorial/Sommaire
SIDA: Les dangers de l'exclusion

5 Intégrer les malades du SIDA
Entretien avec Roger Staub, membre Fondateur d'«Aide suisse contre le Sida»

6 Idéal et réalité
Au moment de quitter la présidence de la CRS, Kurt Bolliger tire le bilan de ses sept années de présidence

8 SIDA: la Croix-Rouge suisse entre en scène
Mise en place d'un programme de formation pour assistants-bénévoles de la CRS

10 Shanti, ou la paix intérieure retrouvée
Coup d'œil sur le projet «Shanti» d'aide aux malades du Sida à San Francisco



12 Grâce à vous
Compte-rendu des programmes «Parrainages»

16 Un rempart contre la violence
Dans les «townships» d'Afrique du sud avec les animateurs communautaires de la Croix-Rouge sud-africaine.

18 Visite au «camp ophtalmologique» de Padnaha
L'action de la CRS contre les maladies oculaires au Népal

20 Pages d'histoire (XI):
Walter Kempin, le grand oublié de notre institution